



H. Cámara de Diputados de la Nación

Proyecto de Declaración

*El Senado y la Cámara de Diputados de la Nación Argentina
reunidos en congreso sancionan con fuerza de ley:*

Declara:

De Interés de la Honorable Cámara de Diputados de la Nación la **45° Fiesta Nacional e Internacional de la Yerba Mate Año 2023**, la cual se realizará del 1° al 5 de noviembre de 2023 en el predio de la Expo Yerba de la ciudad de Apóstoles, provincia de Misiones.

Diego Horacio Sartori

Diputado Nacional

Carlos Alberto Fernández

Diputado Nacional

Fundamentos:

Sra. Presidenta:

Es objeto del presente proyecto declarar de Interés de esta Honorable Cámara de Diputados de la Nación la **45° Fiesta Nacional e Internacional de la Yerba Mate Año 2023**, la que ha de realizarse del 1° al 5 de noviembre del corriente año en el predio de la Expo Yerba de la Ciudad de Apóstoles, provincia de Misiones.

Todo esto, tiene su origen en el firme propósito y objetivo de la Comisión Organizadora de poder promocionar el producto madre de la región, como lo es la Yerba Mate; y brindar así también, un espectáculo artístico de primera calidad, acortando distancias con los festivales de las grandes capitales del país. Logrando en modo imponente y sin lugar a dudas, que el evento principal de todos los años de la ciudad de Apóstoles, sea la Fiesta Nacional e Internacional de la Yerba Mate, que ya cuenta con una historia de más de cuatro décadas.

El lanzamiento oficial se llevó a cabo en la tradicional Casa del Mate en el mes de septiembre, con la presencia de la Intendente María Eugenia Safrán, el presidente de la Comisión Organizadora Fernando Ojeda, la actual Reina Nacional Mariana Moretti, la Embajadora Nacional Florencia Barronis y Juan Ramón Poterala, del área de Jornadas Tecnológicas de la yerba mate.

Ya llegado el 24 octubre, el gobernador Oscar Herrera Ahuad acompañó el lanzamiento, que se realizó en Casa de Gobierno, donde resaltó los logros del sector yerbatero y reiteró su compromiso en la mejora de toda la cadena productiva. A su vez se contó con otras autoridades provinciales y del rubro.

Siendo así que, en dicha oportunidad, la intendenta de Apóstoles, elogió el éxito turístico del evento en ediciones pasadas, destacando su impacto económico en la región. Y a su vez, recalcó el hecho de que la entrada será gratuita a la mayoría de los shows previstos y presentó la programación artística. Agradeciendo también el apoyo del Gobierno de Misiones, la comisión organizadora, el sector privado, y el INYM (Instituto Nacional de la Yerba Mate).

Para dar una idea mayor de lo que estamos describiendo, queremos ubicar a la ciudad de Apóstoles geográficamente. Razón de ello es que podemos decir que se encuentra a 68 Km de Posadas, que es la ciudad capital de la provincia de Misiones; constituyéndose en el centro de inserción en el eje de Río Uruguay. Además, es bueno comprender que la localización central de la ciudad de Apóstoles en relación al Mercosur, le da una posición estratégica muy significativa y relativamente equidistante de las principales ciudades y áreas densamente pobladas de la zona.

Así mismo la Expo Yerba, sitio a desarrollarse dicho evento, está situada sobre las Avenidas Ucrania y Malvinas de la Ciudad de Apóstoles; la cual cuenta con los siguientes servicios, a saber: comedores, albergues, predio cubierto, festival, sanitarios e informes. Al mismo tiempo, su predio ferial ofrece, un recorrido de más de 200 stands de industrias, artesanos, emprendedores y organismos estatales. Convirtiéndose en la vidriera de la ciudad de Apóstoles y de toda la región.

La fiesta se realizará con la presencia de destacados músicos, con jornadas tecnológicas, con la tradicional elección de reina; como así también con una importante exposición agroindustrial y feria gastronómica. Siendo así que logrará resaltar el quehacer cotidiano y el esfuerzo de la gente para producir y elaborar la infusión yerba mate, autóctona y argentina por excelencia.

El acceso al predio será libre y gratuito, excepto el jueves, viernes y sábado que serán los shows centrales.

El encuentro, también organizó su certamen literario, ya que se realizará un concurso de poemas de esta edición; para lo cual quienes quisieron participar debieron enviar anticipadamente sus obras para ser parte de todo esto.

En paralelo a la fiesta, se desarrollarán las Jornadas Tecnológicas, donde se exponen y comparten sobre los avances y nuevos conocimientos en torno a la producción e industrialización de este producto emblema de la tierra colorada. Lo cual se llevarán a cabo el día 2 de noviembre y se abordarán temáticas en todo lo referente a la yerba mate; como ser desde la semilla, pasando por el tema hídrico hasta cómo trabajar la cuestión de incendios, anticipándose a un verano con temperaturas altas y bajos índices de humedad. Acompañan estas jornadas el INTA, el INYM, el Ministerio del Agro, el Ministerio de Ecología, el sector de las cooperativas y establecimientos educativos.

El Predio Ferial, durante la Fiesta, ofrece una serie de alternativas al público visitante, como lo son los múltiples espectáculos musicales y de humor; las exposiciones reflejadas en stands; el almuerzo de los productores yerbateros y el galardón que se otorga anualmente, la Orden de la Yerba Mate.

Como en toda Fiesta Nacional, el broche de oro de la misma es la elección de la Reina de la Yerba Mate, donde participan candidatas de los 17 Departamentos de la Provincia de Misiones y dos de la Provincia de Corrientes, todos ellos productores de yerba mate, con la visita y acompañamiento de Reinas visitantes de otras Fiestas Nacionales del país y Fiestas Provinciales misioneras.

Ante todo, lo ya dicho, vale la pena hacer un poco de historia, para dar más poderío a este fundamento, y es así que podemos recordar que en el año 1944 se realizaba la Primera Fiesta Nacional de la Yerba Mate. La cual se realizó en el edificio construido para tal fin. Fue así que en esa ocasión se inaugura, no solo la Primera Fiesta Nacional de la Yerba, sino que también el Primer Congreso Nacional

del Tabaco y la Segunda Muestra del Trabajo Regional con presencia del Presidente de la República de ese entonces, Edelmiro Farrell, un 5 de octubre de 1944.

Después, a partir de un decreto provincial fechado en 1961, la localidad anfitriona pasó a ser Apóstoles en lugar de Posadas. Sin embargo, hubo que esperar hasta 1967 para que efectivamente se desarrolle en dicha ciudad. Pero llegado el año 1972 para júbilo de todos, alcanzó el rango de Fiesta Nacional y desde entonces, año tras año, los productores yerbateros argentinos y de países limítrofes se dan cita en esta ciudad misionera para rendir homenaje a la tradicional yerba mate.

En momentos de la inauguración, en todos estos años, se ha contado con la presencia de varias autoridades municipales y provinciales, llegando incluso a tener entre sus participantes a presidentes de la Nación como Raúl Alfonsín y Carlos Menem.

En los primeros días también hay un desfile de carrozas, en donde las candidatas a ser la "Reina de la Yerba Mate" pasean por las principales arterias mostrando su encanto y seduciendo al jurado para la elección que se realiza al final de la fiesta.

En sus calles, se advierten distintos stands que ofrecen gastronomía representativa de la región y diversos productos artesanales. Mientras todo ello ocurre, el predio ferial va tomando forma con la construcción del escenario central. Músicos, humoristas y bailarines son los principales actores que comparten su arte con los asistentes. A lo largo de los años, algunos de los grupos y solistas musicales que pasaron por allí fueron: Los Alonsitos, Carlos Baute, Miranda, el dúo Pimpinela y Cacho Garay, entre otros. Asimismo, el talento local también tiene lugar, como lo demuestra la participación del conjunto Santa María, Alfredo Betzel y Conjunto, Grupo Armonía, Grupo "SOS" y Banda Noche Loca.

La fiesta, es un momento de celebración, pero también de reflexión y capacitación. Durante esos días, los agentes vinculados con el rubro, logran reunirse para disertar y capacitarse sobre distintas cuestiones vinculadas a la explotación de la yerba mate. Varios son los temas abordados en esos encuentros: programas estratégicos y geográficos; la utilización de hongos para el cultivo, todo lo relativo a la eficiencia energética como también proyectos y estudios sobre el uso del taladro, el zapecado y secado de la yerba mate con agua. Corresponde aclarar que los disertantes son ingenieros, como personal municipal y provincial además de parte del sector privado. Siendo así, en modo más que justificado, que se den cita en esta fiesta, tanto instituciones como el INTA Cerro Azul, como el Ministerio de Agricultura de la Nación y de INDUMAR, por nombrar a las más notorias.

El cierre de la fiesta, está marcado por la elección de la "Reina de la Yerba Mate" y por el almuerzo yerbatero, en el cual participan los organizadores y autoridades del municipio, de la provincia y de la nación.

Para mayor ilustración de todo lo descripto les compartimos estos links:

<https://www.youtube.com/watch?v=VETtSWfYkRA&t=10s>

<https://www.fiestadelayerbamate.com.ar/>

<https://www.youtube.com/watch?v=ddm51AvC-YU>

Es este un evento que identifica a los misioneros. Donde se destaca el valor cultural y turístico de esta festividad, la cual ha generado el crecimiento del turismo regional, con visitantes de Paraguay, Brasil, Uruguay y Chile.

Y para finalizar, al haber quedado más que claro que dicha fiesta ha sido creada con la principal finalidad de resaltar el quehacer cotidiano y el esfuerzo de

"1983/2023 – 40 años de democracia"

toda su gente para producir y elaborar la infusión yerba mate, autóctona y argentina por excelencia. Y sin olvidar ni dejar pasar, que este reconocido símbolo de la argentinidad y la amistad, que se ve reflejado en la fiesta a través de todas sus manifestaciones y por medio de las Jornadas Tecnológicas de la Yerba Mate, desde donde se sigue mostrando año a año los avances, mejoras, descubrimientos y nuevos conocimientos en torno a la producción e industrialización, lo cual ha ido creciendo en majestuosidad, compromiso y responsabilidad es que, solicitamos a nuestros pares que tengan a bien acompañarnos con la presente iniciativa.

Diego Horacio Sartori

Diputado Nacional

Carlos Alberto Fernández

Diputado Nacional

Se adjuntan archivos.



PREDIO EXPO-YERBA APÓSTOLES, MISIONES

CRONOGRAMA



01 MIÉRC

Apertura 19:30hs

- 20:00 Ceremonia Inaugural
- 20:20 Ballet Andrés Guacurarí
- 20:35 Los Criollos de Apóstoles
- 21:00 Las Voces de Bronce
- 21:30 Ballet Vinochok y Ballet Folklórico del Parque del Conocimiento
- 22:00 Los Terribles del Litoral
- 22:30 Nelida A. Zenón y Embajada Playadito
- 23:10 Los 4 Ases
- 23:40 **ITAEMBÉ COSTA**
- 01:30 Gran Show de **LOS 4 DE CÓRDOBA**

02 JUEV

Apertura 19:30hs

- 20:00 Vorágine
- 20:30 Camila Grassi
- 21:00 Melani y Abigail
- 21:30 Junior
- 22:00 Improvisação Samba
- 22:40 Dj Agustín Mendonca
- 23:00 **CRISTIAN Y LA RUTA**
- 00:00 Dj Bruno Quartara
- 00:30 Gran Show de **FMK**
- Cierre con Dj Bruno Quartara

03 VIER

Apertura 19:00hs

- 19:30 Ballet Polaco de Apóstoles y Ballet Caa Yará
- 20:00 Patricia Silvero
- 20:30 Presentación **REINAS NACIONALES**
- 21:00 Nerina y Alfredo
- 22:10 Yeni Yen
- 23:00 Actuación Banda Caramba
- 00:00 Dj Guillermo Atencio
- 00:30 Gran Show de **KARINA LA PRINCESITA**
- Cierre con Dj Guillermo Atencio

04 SÁB

Apertura 19:30hs

- 20:00 Ballet Ucraniano Vesná
- Ballet Juvenil Zirka
- 20:30 1^{era} Pasada de Candidatas a Reina Nacional
- 21:00 Hugo Quiroga Suela y Suela
- 22:00 2^{da} Pasada de Candidatas a Reina Nacional
- 22:30 Eduardo Kornicziuk show Arpa
- 23:00 3^{era} Pasada de Candidatas a Reina Nacional
- 23:30 Actuación de **LOS TUPÁ**
- 00:30 Elección y coronación de la 45° Reina Nacional
- Gran Show de **RODRIGO TAPARI**

05 DOM

Apertura 11hs

- Almuerzo
- Gran Baile con los grupos de:
Show Fantasía
Los Dinámicos de Além
Itaembé Costa

**TODOS LOS DÍAS
ENTRADA AL PREDIO
LIBRE Y GRATUITA**



INFORMACIÓN
SOBRE EL VALOR
DE ENTRADAS AL
FESTIVAL

CFI CONSEJO FEDERAL DE INVERSIONES

APÓSTOLES volver a crecer

Maria Eugenia **Safrán** INTENDENTE

INYM

MISIONES

FIESTAS ARGENTINAS

Ministerio de Turismo y Deportes Argentina



44^{ta} Fiesta Nacional e internacional de la Yerba Mate

JORNADAS TÉCNICAS

VIERNES 4 DE NOVIEMBRE

LUGAR
Campo “Don Ladislao”. Desde esquina Av Brasil y Av. Humada Ramella, continuar por 2.5Km sobre Av. Brasil. Zona Rural.
>>> Ruta en www.fiestadelayerbamate.com.ar/mapa

07:00hs
Registro y acreditación. Designación de las postas a los asistentes. Desayuno.

08:00hs
Palabras de bienvenida y apertura de las Jornadas Técnicas.

Posta 1
Mejoramiento genético de yerba mate, vivero y selección de plantines.

Posta 2
Sistematización y preparación de suelos para nuevas plantaciones. Fertilidad física, química y biológica.

Posta 3
Medio ambiente: Construcción de reservorios y puntos de agua, protección de vertientes, incorporación de árboles nativos al sistema productivo.

Posta 4
Manejo de planta. Plagas y enfermedades en yerba mate.

Posta 5
Prevención de incendios rurales, primeras medidas de ataque ante la aparición de un foco de incendio.

13:00hs
Almuerzo y cierre de la jornada. Entrega de distinciones y certificados.

En caso de lluvia, la jornada se pasa al día Sábado por la mañana. De llover ese día también, la jornada se realizará en la Expo-Yerba.



Stands en predio Expo-Yerba Interior Complejo

Tamaño por módulo 2,6 x 4 m

Referencias

-  Espacio talleres culturales
-  Accesos y salidas
-  Tribunas
-  Sanitarios Femeninos
-  Sanitarios Masculinos

